
ــة الأخيرة كيف  ــة الهام ــدأ من المحط • نب
ــة على  ــباب والرياض ــتعمل وزارة الش س
إلى  ــل  الكام ــا  بلادن ــام  انضم ــتيعاب  اس

منظومة الألعاب الخليجية؟
ــتيعاب ذلك من خلال  ــوزارة على اس ــتعمل ال  -  س
ــتعقد الوزارة في   الأيام  عدد من الخطوات حيث س
ــع اللجنة الأولمبية والاتحادات  المقبلة بالتعاون م
الرياضية اجتماعات لوضع الآلية المناسبة وبعد 
ــة لمجلس  ــة العام ــلى الأمان ــم عرضها ع ــك   يت ذل
التعاون الخليجي   خلال جلسات المباحثات التي  
ــتتم بين بلادنا ممثلة بوزارة الشباب والرياضة   س

والأمانة العامة لمجلس التعاون . 
• حدثونا كيف جاء قرار الانضمام؟

ــلال الفترة  ــود كبيرة بذلت خ ــة هناك جه  -  حقيق
ــباب والرياضة  ــة منذ أن تعينت وزيراً   للش الماضي
ــاون  ــس التع ــفراء دول مجل ــت بس ــث التقي حي
ــة انضمام اليمن  ــت معهم قضي الخليجي   وناقش
ــائل إلى الإخوة الأعزاء وزراء  كما نقلت عبرهم رس
الشباب والرياضة بمجلس التعاون الخليجي   تم 
ــا شرح أهمية انضمام اليمن لمنظومة الألعاب  فيه
ــقاء في   الخليجية خاصة في   ظل رعاية ودعم الأش
ــس التعاون لبلادنا خلال المرحلة الانتقالية،    مجل
ــباب نصيب   وأكدت عليهم أنه   يجب أن   يكون للش
ــن خلال انضمام اليمن لمنظومة  في   هذه الرعاية م
ــت  ــاً   التقي ــبابية،   وأيض ــة والش ــاب الرياضي الألع
ــباب  الش وزراء  ــعادة  والس ــمو  الس ــاب  بأصح
ــة  لرعاي ــة  العام ــات  الهيئ ــاء  ورؤس ــة  والرياض
ــارة وخلال  ــلال أكثر من زي ــس خ ــباب بالمجل الش
اجتماعات وزراء الشباب والرياضة العرب وأيضاً  
ــذا الموضوع  ــت معهم ه ــلال خليجي   21   وبحث  خ
وحقيقة فقد أبدوا حماساً   كبيراً   وتعاوناً   ملحوظاً،  
ــك وصدر  ــا في   ذل ــين توفقن ــه رب العالم ــد لل  والحم
ــباب والرياضة بمجلس  ــس وزراء الش ــرار مجل ق
التعاون الخليجي   بموافقتهم على انضمام بلادنا 
ــة وتم رفع ذلك إلى الأمانة العامة  الكامل للمنظوم
ــألة الانضمام،   وما أود  ــتبحث مس التي   بدورها س
ــام لن   يكون فقط  ــارة إليه هنا هو أن الانضم الإش
ــاب  ــيكون في   كل الألع ــل س ــاب ب ــض الألع في   بع
والفئات العمرية بالإضافة إلى قطاع الشباب وكذا 

إشراك وزارة الشباب والرياضة 
ــن في   اليم ــل  ــس لتمث في   المجل
ــات  والفعالي ــات   الاجتماع
ــل وزارات الصحة  ــرى مث الأخ
الاجتماعية  والشئون  والتربية 
ــوة إيجابية،   ــبر خط ــذه تعت وه
في   ــن  فنح ــة  للآلي ــبة   وبالنس
ــع آلية  ــد أن نض ــوزارة لا نري  ال
إشراك  ــد  نري ــل  ب ــا  بمفردن
ــة والاتحادات  ــة الأولمبي اللجن
ــة  ــاً   آلي مع ــع  لنض ــة  الرياض
ــا الرياضي   ــب مع وضعن تتناس
ــتواجهنا  ــن أهم صعوبة س  ولك

في   المستقبل هي   توفير الإمكانات المالية . 
• ألم تعرضوا ذلك على مجلس الوزراء؟

ــلى المجلس بعد أن  ــيتم عرض هذه القضية ع  -  س
ننتهي   من وضع الآلية المناسبة . 

ــي   للرياضة  ــاً   أن المؤتمر الوطن • هل حق
ــل صرف مخصصات  ــن أج ــط م ــد فق عق

مالية ولم   يكن له هدف حقيقي؟
ــا  ــتغراب وهن ــو للاس ــكلام   يدع ــذا ال ــة ه  -  حقيق
أتساءل كم المبلغ   الذي   صرف لاستضافة وتسكين 
ــتوى  ــا ومكانتها على المس ــا وزنه ــخصيات له ش
ــدولي،   فما صرف هو   ــتوى ال العربي   بل وعلى المس
ــغ   زهيد جداً   مقابل  ــون ريال فقط وهو مبل    21 ملي
ــاذا   يعني   حضور  ــي   حضرت فم ــخصيات الت الش
ــد وأمين عام  ــزة محمد بن راش ــين العام لجائ الأم
ــورات لهم  مجلس دبي   الرياضي   ودكاترة وبروفس
ــاتير الرياضية في   ــع الدس ــم ووزنهم في   وض مكانه
 مصر والجزائر والعراق والأردن فمثل هذا الحضور  
ــر أصبح  ــد عقد المؤتم ــداً،   وبع ــراً   كبيراً   ج ــد أم  يع
ــة البحرين  ــه حتى أن مملك ــع   يتحدث عن الجمي
ــقيقة تريد أن تطبق تجربتنا في   المؤتمر وهذا  الش
ــن ما   ــتغرب م ــن حقيقة فأنا اس ــير ولك ــاح كب نج
ــوم   غير مبرر  ــارة عن هج ــن كل ذلك عب ــال ولك  يق
كان الهدف منه إفشال المؤتمر وإيهام الجميع أن 
ــا إلى ذلك،   ولكن المبلغ   ــاك صرفيات مخالفة وم هن
ــصرف لأي   ــو أقل مبلغ   ي ــر ه ــذي   صرف للمؤتم  ال
ــل في   الماضي   ــذا الحجم فلم   يحص ــة بمثل ه  فعالي
ــه مثل  ــكل ويصرف ل ــذا الش ــر به ــد مؤتم  أن   يعق
ــاوي   ٪20   لما كان   ــغ   الزهيد والذي   لا   يس ــذا المبل ه
ــد اليمني   ــة أخرى على الصعي  يصرف لأي   فعالي
ــبة للمردودات التي   حققناها من   عامة،   أما بالنس
المؤتمر فهناك مردودات إيجابية عديدة فمثلاً   كنا 
ــور المنتدى  ــا دعوة لحض ــر قد تلقين ــاء المؤتم أثن
ــة  ــارات العربي ــلام في   الإم ــة والس ــدولي   للرياض ال
ــع بالمؤتمر  ــاد الجمي ــين حضرته أش ــدة وح المتح
ــدى كانت تبث  ــات العرض في   المنت حتى أن شاش
أهم الأحداث التي   شهدها العام الجاري   وكان من 
ضمنها مؤتمر الرياضة،   ولكن مع الأسف الشديد 
فنحن نستهين بما نحققه في   بلادنا فالمؤتمر حقق 
النجاح المطلوب ولكن هناك الكثير من الأشخاص 
ــة في   الماضي   بل  ــيئاً   للرياض ــوا ش ــم   يقدم ــن ل الذي

كانوا عوامل إخفاق   غير عادية ويحاولون تشويه 
ــة هي   غير ذلك  ــة إلا أن الحقيق ــورة الحقيقي الص
ــر أن الجميع  ــتفدناه من المؤتم ــرز ما اس ــلاً   اب فمث
ــون للرياضة وبالتالي   ــف عدم وجود أي   قان اكتش
ــا الآن نعمل على وضع تلك القوانين حيث أن   فإنن
ــئون  ــباب والش هناك لجنة مكونة من وزارتي   الش
ــة تعمل على وضع هذه القوانين بالتعاون  القانوني
ــك من نتائج  ــع وزارة الخدمة المدنية،   وذل ــاً   م أيض
ــتطيع أن نحول  ــلال القوانين نس ــر ومن خ المؤتم
ــالي   إلى رياضة احترافية  ــن واقعها الح الرياضة م
ــاءات  ــاص وإعف الخ ــاع  القط ــع  ــة م ــا شراك فيه
ــنعلن عنها في   جمركية وغيرها من الفوائد التي   س
ــر أيضاً   حصلنا  ــه ومن خلال المؤتم  حينها كما أن
من وزارة التربية والتعليم على   200   درجة وظيفية 
لخريجي   التربية الرياضية وإجمالاً   هناك الكثير 

من القضايا التي   ستمثل نقلة نوعية . 
ــخاصاً   ــد بقولك أن هناك أش ــاذا تقص • م

 يحاولون تشويه الصورة؟
ــد بالخطأ فأنا  ــي   أح ــد أن   يفهمن ــة لا أري  -  حقيق
ــابقين فهؤلاء  ــباب الس ــد بذلك وزراء الش لا أقص
ــح فبعد هذا  ــاتذتي   وهذا للتوضي هم زملائي   وأس
ــاول الاصطياد في   ــن   يح ــيكون هناك م ــوار س الح
ــاتذتي   الوزراء  ــب لزملائي   وأس ــر ويذه  الماء العك
ــم،   فبالعكس  ــابقون ويؤكد لهم أنني   أقصده الس
ــم جميعاً   ــابقون تتلمذت على أيديه ــوزراء الس ال
ــترام ولكنني   أقصد  ــر والاح ــم كل التقدي ــن له  وأك
ــارج الوزارة  ــخاص الذين هم خ بذلك بعض الأش
ــة  ــة أي   نقل ــق الرياض ــدون أن تحق ــم لا   يري كونه

حقيقية وفعلية . 
ــملت  ــرون أن توصيات المؤتمر ش ــل ت • ه

كافة الجوانب؟
( الأول )  أي   ــة   كلم ــر  المؤتم ــمية  تس ــملت   -  ش
ــذا   يعني   أن  ــة وه ــي   الأول للرياض ــر الوطن  المؤتم
ــه تعالى  ــاء الل ــاً   إن ش ــاً   وثالث ــراً   ثاني ــاك مؤتم هن

ــر أن نخرج بأربع أو  ــن نحاول من هذا المؤتم فنح
ــة وذلك بالتأكيد  ــية وجوهري خمس قضايا رئيس
ــيئاً   كبيراً   جداً   ونقلة نوعية وأيضاً   في   ــيحقق ش س
 ذات الوقت لا نريد أن نصاب بالإحباط أو لإثبات 
ــيئاً   شخصياً   يحسب لمعمر الإرياني   أننا نعمل ش
ــيتم  ــا تم وما س ــل بمفردي   وم ــم أعم ــلاً   فأنا ل  مث
ــة من القيادات  ــه تعالى هو عمل مجموع بإذن الل
ــوا وبذلوا جهداً   ــة والوطنية الذين تعاون الرياضي
 وأيضاً   مجموعة من الدكاترة والعلميين فلأول مرة 
ــة الرياضية  ــتطيع أن نجمع كل كليات التربي نس
ــة مؤتمر  ــدة هي   طاول ــة واح ــلى طاول ــا ع في   بلادن
الرياضة وكان لهم دور رئيسي   في   هذا الجانب كما 
أن المؤتمر استطاع أن   يعيد الأمل في   اتحاد الإعلام 
ــعر برضا  الرياضي   ورغم الصعاب فالحمد لله نش
ــاً،   وأود التأكيد هنا  ــعر به الجميع أيض وهو ما   يش
ــيره مما ننجزه حالياً   لن   أن قطف ثمار المؤتمر وغ
 يكون خلال   يوم أو   يومين وبالتأكيد أنني   لن أجني  
ــباب والرياضيون  ــيجنيها الش ــذه الثمار بل س  ه
ــسي   الصحيح  ــدي   فالعمل المؤس ــيأتي   بع ومن س
هو الذي   يستمر ويحقق نتائج والمؤتمر عقد لأننا 
ــد أن نتخذ قرارات تطويرية  في   الوزارة لم نكن نري
ــون هناك مخرجات من  ــا بل أصررنا أن تك بمفردن
ــيها فهم  كل خبراء الرياضة والمعنيين بها وممارس
ــيخرجون كل خبراتهم وما لديهم لإفادة  الذين س

الحركة الرياضية وهذا هو العمل المؤسسي . 
ــي   أو   ــن أن   ينته ــاك مخاوف م ــن هن • لك
ــل المؤتمر  ــه مث ــر وتوصيات ــوت المؤتم  يم

الوطني   للطفولة والشباب؟
ــة  ــكلنا لجن ــن الآن ش ــاوف نح ــك المخ ــاذا تل  -  لم
ــز الوجود  ــات وإخراجها إلى حي ــة التوصي لمتابع
ــخصيات  ــن الش ــة م ــم كوكب ــة تض ــذه اللجن وه
ــة المعروفة مثل الدكتور   يحيى  الوطنية والرياضي
ــواضي   والدكتورة  ــين الع ــعيبي   والدكتور حس الش
ــاضي   الق ــه  عبدالإل ــد  ومحم ــب  عبدالرقي ــزة  فائ
ــيبان وزيد النهاري   وسامي   الكاف   وعبدالكريم ش
ــل على ذلك  ــن الآن نعم ــلي،   ونح ــه الدهب وعبدالل
ــان فرعية تعد  ــة ولج ــاً   لجنة قانوني ــاك أيض وهن
ــك التوصيات أو  ــة لإنجاز تل ــات الضروري المتطلب
ــزء منها والعمل   غير متوقف لكن البعض   حتى ج

 يعتقد أن الأمور واقفة وهذا   غير صحيح . 
• لكن ما هي   المهام الرئيسية للجنة؟

ــل في   تحويل مخرجات  ــية تتمث  -  مهمتها الرئيس
ــلال أن القضايا  ــوس من خ ــع ملم ــر إلى واق المؤتم
ــا في   صورة  ــات   يتم إعداده ــاج لتشريع ــي   تحت الت
تشريعات والقضايا المحتاجة لمتابعة عند جهات 
محددة   يتم متابعتها عند تلك الجهات والقضايا 
ــوزراء   يتم تحديد  ــي   تحتاج الالتقاء برئيس ال الت
ــب  موعد لذلك وهكذا   يتم الإعداد لكل قضية حس

حاجتها . 
• هل لديكم ضمانات أو تلقيتم ضمانات 

من الحكومة لتنفيذ توصيات المؤتمر؟
ــس عبدربه  ــة الرئي ــد برعاية فخام ــر عق  -  المؤتم
ــا أنه عقد  ــس الجمهورية وبم ــور هادي   رئي منص
ــداً   ــو جه ــن   يأل ــه ل ــدون أن ــن متأك ــه فنح برعايت
ــباب  ــة للش ــم والرعاي ــواع الدع أن ــم كل   في   تقدي
والرياضيين أما بالنسبة للحكومة فوزارة الشباب 
ــاق الوطني   ــن حكومة الوف ــة هي   جزء م والرياض
ــالي   أعتقد أن الحكومة حريصة على تحقيق   وبالت
ــارك  ــين أثناء المؤتمر حيث ش ــاح وهذا ما تب النج
فيه زملاء من الحكومة سواء بحضورهم شخصياً  
ــال من   ينوب عنهم فوزارة الخدمة المدنية   أو بإرس
ــان ووزارة  ــل شمس ــا نبي ــة بوزيره ــضرت ممثل ح
ــذر حضور الوزير ليمثلها وكيل الوزارة  التربية تع
ــاركت  ــئون القانونية ش ــد طواف ووزارة الش محم
ــات المعنية  ــات أي   أن الجه ــام التشريع ــر ع بمدي
ــالات التي   ــى وزارة الاتص ــية حضرت حت الرئيس
ــات الراعية حضرت  ــون إحدى الجه  ممكن أن تك
ــة  ــل ومجموع ــن موباي ــذي   ليم التنفي ــا  بمديره
ــواب كان  ــا أن مجلس الن ــادات الوزارة،   كم ــن قي م
ــتة من أعضائه وأيضاً   حضر أعضاء  متواجداً   بس
ــامل وتواصلنا مع  ــن مؤتمر الحوار الوطني   الش م
ــوار الدكتور أحمد عوض بن  أمين عام مؤتمر الح
مبارك ووعد شخصياً   أن   يتم عرض أي   مخرجات  
ــا على اللجان المختصة لتضمينها في    يتم اقتراحه
 الدستور الجديد،   وكل هذا   يعد محل تقدير وزارة 
ــا دور بارز  ــة فالحكومة كان له ــباب والرياض الش
ــم المؤتمر  ــو جهداً   في   دع ــب ولن تأل ــذا الجان في   ه
ــيتم عرضها على  ــه وأي   أفكار أخرى س ومخرجات

مؤتمر الحوار لتبنيها . 
ــوزارة لتنفيذ  ــي   توجهاتكم في   ال ــا ه • وم

التوصيات؟
ــة  كاف ــذ  ــلاً   بتنفي ــاً   كام التزام ــون  ــن ملتزم  -  نح
ــنبني   جزءاً   كبيراً   من خطتنا للعام  التوصيات وس

القادم2014   م على توصيات المؤتمر . 
ــاد مؤتمر  ــل أثناء انعق ــة ما قي ــا صح • م

ــاً   مخالفاً   للجان  الرياضة بأن هناك صرف
المؤتمر مابين الوزارة ومحافظة تعز؟

ــظ  ــث كان محاف ــائعات حي ــرد ش ــك مج  -  كل ذل
ــوقي   ــة العليا للمؤتمر ش ــز نائب رئيس اللجن تع
ــلا   يوجد أي   وجه  ــح ذلك في   حينه ف ــل قد وض  هائ
ــا  كان عليه ــة  ــين،   المحافظ الجهت ــين  ب ــارب  للتق
ــاركين وتغذيتهم فيما  ــن المش ــكين مجموعة م تس
البقية تحملت نفقاتهم الوزارة وما صرف هو الحد 

الأدنى . 
ــت مخصصات  ــة كاملة كم بلغ • بصراح

وزير الشباب من مؤتمر الرياضة؟
ــوق مالية لكن  ــتلم أي   حق ــن حقي   أن أس  -  كان م
ــذا  ــلى ه ــل ع ــذي   حص ــط ال ــثرة اللغ ــة لك ونتيج
ــس واحد منذ  ــتلم أي   فل ــت أن أس ــوع رفض الموض
ــطس 2012     الإعداد والتحضير للمؤتمر منذ أغس
ــل2013   م فلم آخذ  ــاد المؤتمر في   إبري ــى انعق  وحت
ــتحقات قانونية،   ــداً   مع أنها مس ــاً   واح حتى فلس
ــم الجميع أن  ــن أجل أن   يفه ــن عملت ذلك م  ولك
ــدف تصحيح أخطاء موجودة وليس من أجل  اله
ــي   لا   يقال أن الوزير  ــات مالية ولك صرف مخصص
ــل رغبنا في   أن  ــه ب ــياء من رأس هذا جاء وعمل أش
تكون القضية مبنية على أسس صحيحة وسليمة 
ــورات  ــع تص ــين في   وض ــلال إشراك المعني ــن خ م
ــال الرياضة اليمنية  جديدة ورؤية جديدة لانتش

من واقعها . 
• كيف تقيمون علاقة الوزارة بالاتحادات 

خاصة اتحاد القدم؟
ــوزارة وأنا حريص جداً   على  ــذ أن تعينت في   ال  -  من
أن تكون علاقتنا بالاتحادات علاقة احترام وتقدير 
ــة  ــي   الكلي ــن مصلحت ــل،   فم ــلى التكام ــة ع ومبني
ــة وليس لدينا  ــون الاتحادات ناجح كوزارة أن تك
ــوع،   ولكن هناك  ــذا الموض ــداف أخرى في   ه أي   أه
ــبة لنا فنحن نهدف  طيش من البعض لكن بالنس
ــلى  ــة ع ــة ومبني ــة ومتين ــا قوي ــون علاقاتن لأن تك
ــس صحيحة وسليمة فلم نأت لتصيد أخطاء  أس
ــل  ــاً   وأن نكم ــاون مع ــد التع ــا نري ــن ولكنن الآخري
ــدم الاتحادات  ــيئاً   يخ ــا البعض ونعمل ش بعضن
ــنتحملها  والوزارة والوطن عامة لأن أي   أخطاء س

جميعاً   ولا تتحملها قيادات الاتحادات وحدها . 
ــمى  ــا   يس ــاء م ــادة إحي ــك بإع ــا رأي • وم
ــه  ومهام ــادات  الاتح ــيق  تنس ــس  بمجل

المعلنة؟
ــن معه وأي   ــي   نح ــن ديمقراط ــة أي   تكوي  -  حقيق
ــح  في   تصحي ــوزارة  ال ــاعدة  لمس ــدف  ــن   يه  تكوي
ــدف في   ــه فاله ــن مع ــلالات نح ــاء والاخت الأخط
ــوزارة لأنني   ــو التصحيح،   وأنا لم آتٍ   لل ــة ه  النهاي
ــون مخطئاً   ــد أك ــي   فربما ق ــرض كلام ــد أن أف  أري
ــا   يكون زملائي   مخطئين وبالتالي   هناك جهة   وربم
ــذا خطأ  ــذا صح وه ــتطيع أن تقول ه ــرى تس أخ
ــو إشراك  ــدفي   الرئيسي   ه ــع إشراكهم،   فه ــن م ونح
ــاذ القرار بحيث   يكون  ــع أو المعنيين في   اتخ المجتم
ــن في   الوزارة قد  ــاً   وليس فردياً،   ونح قرارنا جماعي
تجاوزنا هذه القضية إلى ما هو أكبر من ذلك حيث 
ــكل لجنة  ــادات أن تش ــت من الاتح ــت قد طلب كن
ــة أشخاص لتفحص كل وثائق  مصغرة من خمس
ــع على  ــباب وتطل ــشء والش ــة الن ــدوق رعاي صن
ــد أيضاً   ــرادات والمصروفات من أجل أن نجس الإي
ــاد  ــفافية،   وهذا   يخفف الأخطاء والفس ــدأ الش  مب

إذا كان موجوداً . 
ــة  ــفٍ   باللجن ــم تكت ــادات ل ــن الاتح • ولك

فشكلت مجلس؟
ــوع وهذا  ــظ في   هذا الموض ــس عندي   أي   تحف  -  لي
ــادات أننا  ــرف الاتح ــم والأهم أن تع ــر عائد له أم
نحرص ونرغب أن   يكون لهم دور ومشاركة معنا في  
 صياغة رؤية وطنية رياضية جديدة وفي   تصحيح 

الأخطاء أو الاختلالات . 
ــيق  التنس ــس  مجل ــبرون  تعت ألا  ــن  لك  •
ــدم لتحريض  ــاد الق ــاء بدافع من اتح ج

الاتحادات ضد الوزارة؟
 -  أنا قلت وجهة نظري   الشخصية في   هذا الموضوع 
ــن مع أي   تكوين   يهدف لتصحيح أي   أخطاء  فنح
ــوزارة فالجميع   يعرف أن  ــس ضعفاً   من ال وهذا لي
ــاليبها إذا أرادت أن تتعامل  الوزارة لها طرقها وأس
بطريقة أخرى لكن الهدف هو رغبتي   الشخصية 
ــح  ــل تصحي ــة أن نعم ــباب والرياض ــر للش كوزي
ــع في   صناعة القرار  ــارك الجمي ولنعمل معاً   وليش
ويطلعون على كل شيء،   وهذا ساعدنا كثيراً   فحين 
ــرادات الصندوق عرفوا  ــلى صرفيات وإي اطلعوا ع
ــد أن كانوا   يقولون أين تذهب إيرادات  الحقيقة بع
الصندوق حيث كان   يقال أن إيرادات الصندوق 10    
ــارات ومن ثم قالوا   6   مليارات ليقولوا بعد ذلك   ملي
أنها   4   مليارات وحين اطلعوا على كل شي   اتضحت 
لهم الحقيقة وعرفوا أن إيرادات الصندوق سنوياً  
ــبب عزوف   لا تزيد عن مليارين وهي   تتناقص بس

ــي   عليه وهنا  ــديد الالتزامات الت ــض عن تس البع
بدأوا   يشعرون بالمسئولية ويتحملونها واتضح أن 
ــن كلام   غير صحيح ومدفوع  ما كان   يقال عبارة ع
من أجل محاولة تشويه سمعة الوزارة لكن هدفنا 
ــفافية مطلقة وأن  ــل بروح وطنية وبش هو أن نعم
ــكل مكوناتها  ــول على المعلومة ب نوفر حق الحص
وتفاصيلها،   وحقيقة فأنا لا أتمنى أن تكون النوايا 
تحريضية فأي   اجتماع أو تنسيق لا   يخدم الوطن 
ــد وكل اجتماع   يهدف إلى  ــيكون له رد بكل تأكي س
ــنتعاون معه بكل  تصحيح أخطاء أو اختلالات س

تقدير . 
ــر آلية عمل  ــي   إجراءاتكم لتطوي ــا ه • م

الصندوق؟
ــاك فرق كبير  ــين الماضي   والحاضر فهن  -  لو قارنا ب
ــاضي   الجهة التي   ــل الصندوق ففي   الم في   آلية عم
ــت تبحث عن مخصصاتها كانت تتابع وتبذل   كان
ــا  ــا أم ــلى حقوقه ــل ع ــي   تحص ــاراً   لك ــداً   جب جه
ــد مخصصاته  ــاد أو نادٍ   يتم توري ــاً   فكل اتح حالي
ــبء  ــل الع ــاشرة دون أن تتحم ــابات مب إلى الحس
ــم هو أن  ــابقاً   ولكن الأه ــه س ــت تتحمل ــذي   كان ال
ــكلة في   توفير الإيرادات  تتوفر هذه الإيرادات فالمش
ــذا الجانب  ــات المعنية فه ــن الجه ــا م وتحصيله
ــهدها الصندوق،   الأمر  هو أحد التطورات التي   ش
ــة  ــة في   معرف الرياضي ــادات  الاتح ــر إشراك  الآخ
ــر الثالث  ــرادات والمصروفات،   الأم ــن تذهب الإي أي
 ـ  ٪1من  ــبة ال ــاول رفع الإيرادات من خلال نس نح
ــا للحكومة  ــدرت فيه ــالات والتي   ص ــة الاتص قيم
توجيهات رئيس الجمهورية والحكومة اجتمعت 
ــوع إلى مجلس  ــل الموض ــك ليص ــت على ذل ووافق
ــإذن الله  ــل وب ــر المراح ــن الآن في   آخ ــواب ونح الن
ــاك عجز كبير جداً   ــالى   يتم البت فيه قريباً   وهن تع
ــا لا   يمثل   ٪10   من  ــصرف للرياضة في   بلادن ــا   ي  فم
ــادات  ــوم الاتح ــك لا أل ــلي   ولذل ــا الفع احتياجه
ــول أنه منذ   ــعر أنها مظلومة فليس من المعق وأش
ــها  ــوزارة والصندوق هي   نفس ــرادات ال    1996 وإي
ــعار وكل  ــوم فيما الأس ــا شيء للي ــير فيه ــم   يتغ ول
ــع  ــكل كبير إضافة إلى توس المتطلبات ارتفعت بش
ــابقاً   ــرادات الصندوق قلت،   فس ــا إي ــاط فيم النش
ــباب  ــت الإيرادات   3   مليارات تذهب كاملة للش  كان
ــلطة  ــة فيما الآن   يخصم منها   ٪30   للس والرياض
المحلية أي   مليار فهناك فجوة كبيرة وحقيقة ماذا 
ــة والاتحادات  ــتغطي   مليارين لكل هذه الأندي س
ــات العمرية   ــبابي   والفئ ــاط الرياضي   والش والنش
ــبال وكبار )  ونشاط داخلي   ــئين وأش ( براعم وناش
ــافة  ــين وكش ــين محترف ــين ولاعب ــي   ومدرب  وخارج
ــة ووضع بائس  ــدات وهذا أمر مخز بصراح ومرش
ومع ذلك   يحاول البعض إعطاء صورة أخرى عن 

إيرادات الصندوق وهذا مجرد كذب . 
ــاري   ــال العق ــف جم ــة تكلي ــا حقيق • وم
ــدوق  ــذي   لصن التنفي ــر  المدي ــام   بمه

النشئ؟
ــا في   الأمر أنني   أصدرت  ــير صحيح فكل م  -  كلام   غ
قرار أنه في   حال   غياب المدير التنفيذي   للصندوق  
 يقوم بالمهام المدير المالي،   ونظمية والعقاري   والكل  

 يعرف ذلك . 
ــم بينكم وبين  ــلاف القائ ــا نوعية الخ • م

المدير التنفيذي   نظمية عبدالسلام؟
ــك،   فالأخت نظمية هي    -  أي   خلاف،   لا صحة لذل
ــن أن   يقوم بين  ــة في   الوزارة فأي   خلاف ممك  موظف

وزير وموظف . 
ــي   لا توجد نوايا لإزاحة نظمية من  • يعن

منصبها؟
ــة نظمية أو أي   ــد أي   نوايا لإزاح ــاً   لا توج  -  حالي
ــت لدي   ــا ثبت ــى م ــن مت ــدوق لك ــف في   الصن  موظ
ــيتم تغييره  ــخص فبالتاكيد س ــة ضد أي   ش  الإدان

مباشرة حتى وإن كان ممثلاً   للمالية . 
ــوزارة  ــم في   ال ــاد القائ ــة الفس ــا حقيق • م

والصندوق وتحديداً   الصندوق؟
ــاد وإذا كان هناك فساد موجود فبإمكان   -  أي   فس
ــتعداد  ــا ونحن على اس ــره لن ــخص أن   يظه أي   ش

لمكافحته فوراً . 
• لكن هناك صرفيات مخالفة لغير ما هو 

محدد له؟
 -  مثل ماذا . 

• مثلاً   مساعدات لأشخاص لا علاقة لهم 
بالرياضة أو بدل سفر؟

ــة  ــي   واضح وتوجيهات ــكلام  ال ــذا  ه ــد   -  لا   يوج
وصريحة وقد أكدت على إدارة الصندوق أنه حتى 
ــم أي   توجيه مخالف  ــو تعرضت لإحراج ووصله ل
ــه،   لكن لا   ــلا   يتم صرف ــو محدد ف ــن ما ه ــد ع وبعي
ــه للرياضة وأظل  ــاضي   قدم حيات ــن أن أي   ري  يمك
أتفرج عليه من خلال الالتزام بصرف الخمسمائة 
ــذا كلام مرفوض  ــي   أقرها الصندوق،   ه ــدولار الت ال

ــالي   فأنا  ــمائة دولار وبالت ــل له الخمس فماذا تعم
ــه بالحد  ــه وأن أعطي ــاون وأقف مع ــبر أن أتع مج
ــاهم في   علاجه تقديراً   ــول الذي   ممكن أن   يس المعق

 لما قدمه للوطن . 
ــة  الوطني ــتراتيجية  الاس ــن  ع ــاذا  م  •
ــباب التي   لم   يتحقق منها  للطفولة والش

شيء؟
ــام2006   م وبمجهودات  ــتراتيجية أقرت الع  -  الاس
سابقة من الوزير القدير عبدالرحمن الأكوع،   وفي  
ــتراتيجية  ــوزارة،   لأن هذه الاس ــة لا ألوم ال  الحقيق
ــباب والرياضة،   ــت معنية بها فقط وزارة الش ليس
ــن الوزارات،   وبالتالي    هي   منظومة تعني   العديد م
ــباب أن تلتزم،   فبقية  ــى وإن حاولت وزارة الش  حت
ــتراتيجية مبنية على  المنظومة   غير ملتزمة،   فالاس
ــت على وزارة الشباب فقط  تكامل المنظومة وليس
ــض وبالتالي   لم تحقق  ــذا ربما ما لا   يعلمه البع وه
ــتراتيجية كانت  ــوة منها،   لكن كإس الأهداف المرج
ــة وكبيرة جداً،   فيتوجب أن   يتعاون الجميع  ناجح

في   تنفيذ قرار مجلس الوزراء بشأنها . 
ــاون  ــدم تع ــن في   ع ــل   يكم ــي   الخل • يعن

الجهات الأخرى؟
 -  أكيد،   فالإستراتيجية مشروع وطني   هام جداً،   لو 

تم تنفيذه وتطبيقه بصورته الصحيحة . 
ــباب  الش ــاع  قط دور  ــون  تقيم ــف  كي  •
في   ــة  شريح ــبر  ــي   بأك معن ــه  أن ــة  خاص

 المجتمع اليمني؟
ــوالي   90   أو   85   ٪   ــوزارة ح ــن ميزانية ال ــب م  -  يذه
 للرياضة،   فيما   يحصل قطاع الشباب على حوالي  
ــن المعقول أن نلغي   مثلاً   ما   ــس م    10 إلى   15   ٪،   ولي
ــير بجناحين،   جناح  ــباب،   فالوزارة تط  يخص الش
ــن الصعب أن تطير  ــباب وجناح الرياضة،   وم الش
ــب أيضاً   ــل الآخر،   ومن الصع ــاح واحد وتهم بجن
ــا  ــة ونعطيه الرياض ــة  ــن ميزاني م ــتقطع   أن نس
ــاس أي   أن  ــباب،   لأنها ضئيلة في   الأس لصالح الش
ــوة،   ونحن الآن منتظرون زيادة إيرادات  هناك فج
ــباب  والش ــة  الرياض ــة  ميزاني ــع  لنرف ــدوق  الصن
ــوة الموجودة،   كون  ــورة أكبر حتى نغطي   الفج بص
ــلي   لبناء  ــي   والفع ــاس الحقيق ــباب هم الأس الش
ــدول الضخمة والعملاقة لم تصل إلى  الأوطان،   وال

ما وصلت إليه إلا بالاهتمام بالشباب . 
ــوزارة عاجزة  ــم أن ال ــح من كلامك • يتض

عن القيام بدورها السليم؟
 -  نعم عاجزة جداً   جداً   جداً . 

• وما هي   الحلول؟
 -  توفير الإمكانيات المالية أولاً،   ووضع إستراتيجية،  
ــتراتيجية دون إمكانيات،   فهذا    فلا   يمكن وضع إس
ــات حتى  ــر الإمكاني ــن عند توف ــت،   لك ــدر الوق  يه

بنسبة معقولة   يمكن بناء إستراتيجية . 
ــادات الرياضية المعلقة  ــاذا عن الاتح • م
ــا؟ خاصة أن  ــر انتخاباته ــم تج ــي   ل الت

الفترة التي   تم تحديدها طالت؟
ــد أولاً،   وثانياً   ــع البل ــك   يعود لوض ــبب في   ذل  -  الس
ــدوق حالياً   تقل   ــرادات الصن ــة الإمكانيات فإي  قل
ــبب عدم التزام بعض  ــاً   عن آخر ولا تزيد،   بس  يوم
ــا والانتخابات تحتاج  ــديد ما عليه الجهات بتس
ــدم  ــبب ع ــذا س ــيرة،   وه ــة كب ــات مالي إلى إمكاني
ــاس الاتحادات  ــات،   لكن في   الأس ــراء الانتخاب إج
ــراء انتخاباتها،   ــة تم إج ــة الدولية والأولمبي الهام
ــئة وانتخاباتها ضمن  ــة الاتحادات هي   ناش  وبقي

أولوياتنا . 
ــدن التي   تعاني   من  ــاذا عن أندية ع • وم
مشاكل كبيرة ولجأت للمحاكم للفصل في  

 انتخاباتها؟
ــادة المحافظة كونها المخولة   -  الأمر ذلك عائد لقي
حيث أن مجلس الوزراء كان قد اتخذ قراراً   بإعطاء 
السلطة المحلية بمحافظة عدن كافة الصلاحيات 
ــت هي   المعنية  ــص كل الوزارات،   فأصبح فيما   يخ
ــرارات،   ــي   اتخذت ق ــذا الموضوع،   وه ــاشرة في   ه مب
ــكلة  ــرارات،   وحقيقة فمش ــذت الق ــة اتخ  والمحكم
ــا منذ البداية أن  ــدن،   كبيرة جداً،   وحرصن أندية ع
ــراف المتنازعة،   ــق بين الأط ــق نوعاً   من التواف نخل
ــة  صحيح ــة  تحضيري ــان  بلج ــرج  نخ ــث   بحي
ــا  ــاء ارتكبته ــاك أخط ــر أن هن ــليمة،   ولا ننك وس
اللجنة الفرعية لانتخابات أندية عدن،   والتي   نتج 
عنها تغيير مدير مكتب الشباب والرياضة كما تم 
ــة للانتخابات،   وإذا وجد أي   إقالة اللجنة الفرعي
 تجاوزات فالمحكمة هي   الفيصل فنحن مع انتزاع 
ــليمة،   وأكدنا  الحقوق بالطرق الديمقراطية والس
ــدت أي   اعتراضات فعلى المعترضين اللجوء  إذا وج
للمحكمة،   وإذا كان هناك أي   حق فسيتم إنصافه 
ــد  ــن خلال المحكمة ومن خلال هذا الحوار أناش م
ــا  ــلى رياضته ــين ع ــدن والحريص ــين بع الرياضي
ــة أن   يتوحدوا،   ــدة في   الرياض ــة الرائ ــا المدين كونه
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وزير الشباب والرياضة في   حوار صريح ل ـ »ٹ« : 

 هدفنا تحرير الرياضة والشباب من السياسة 
والحزبية ..  ونعمل كفريق واحد

ــليم في   كل ما   يتعلق  ــباب والرياضة أم أخفقت؟ وهل تقوم بدورها الس هل نجحت وزارة الش
بالأنشطة الشبابية والرياضية؟ وماذا تحقق؟ وما هي   خطط المستقبل؟

أين   يكمن القصور؟ وأين نقاط النظر بتفاؤل لمستقبل أكثر إشراقاً   لقطاع الشباب والرياضة؟ 
وهل دور وزارة الشباب   يلبي   الطموحات لهذا القطاع الأوسع في   مجتمعنا اليمني؟

ــائد في   هذا الجانب أم أن النجاح هو المسيطر أم أن الوضع لا   يمثل نجاحاً   ــل هو الس هل الفش
 ولا فش؟ ولماذا هناك قصور واختلالات لا   ينكرها أحد؟

ــبابي   تدور في   رؤوسنا جميعاً،   وفي   الأخير قد  ــاؤلات حول القطاع الرياضي   والش الكثير من التس

لا نصل لإجابات حقيقية ومقنعة . 
ــبابي   والرياضي،   ــئول الأول عن القطاع الش ــن إجابات واقعية وحقيقية من المس ــا نبحث ع هن

 وزير الشباب والرياضة الشاب معمر مطهر الإرياني . 
 » الثورة «  التقت الوزير وناقشت معه العديد من القضايا والمشاكل التي   تهم هذه الشريحة،  

 وبرحابة صدر أجاب الوزير على جميع الأسئلة دون تهرب وبكل صراحة،   فإلى التفاصيل  : 

 انضمامنا ,
للمنظومة الخليجية 

جاء بعد جهود كبيرة  .. 
 والمال سيعيقنا

 قرار مجلس ,
الوزراء بشأن نسبة 

المحليات لم   يطبق  .. 
 والكم الهائل من الوكلاء 

بحاجة لإعادة نظر

 اكتشفنا عدم وجود ,
قوانين للحركة 

الرياضية ونسعى لإيجاد 
التشريعات

حاوره /  يحيى    يحيى  الحلالي 

 نتمنى أن لا تكون نوايا الاتحادات  " تحريضية "  وما   يصرف للرياضة لا   يساوي   ٪10   من احتياجاتها


